

“Tercer Mundo” implicaciones sociopolíticas del desarrollo*

Procesos e implicaciones del desarrollo es una selección de ensayos elaborados por especialistas europeos, norteamericanos y latinoamericanos, en relación a los aspectos económicos, políticos y sociales del desarrollo. Sin embargo, la consideración de que el proceso de desarrollo no es un fenómeno vinculado exclusivamente a factores de carácter económico, lleva a los recopiladores, profesores L. A. Costa Pinto y Waldemiro Bazzanella, a presentarnos una serie de estudios tendientes a subrayar cómo se involucran en aquél las categorías sociopolíticas. Una segunda precisión muestran los estudios referidos a esferas definidas como: industrialización, comunidad rural, movilidad de la población, psicología colectiva, instituciones políticas, etc.

En correspondencia directa con el título, la obra se ofrece dividida en dos grandes secciones, referentes, la primera, al proceso de desarrollo y, la segunda, a sus implicaciones. Cuatro trabajos integran la sección primera y en ellos, el profesor A. K. Dato analiza lo que él denomina “revolución pacifista” llevada a cabo en la India, con el objetivo de transformar las comunidades rurales a través de un programa intensivo de desarrollo comuni-

tario. Wilbert E. Moore diserta sobre la naturaleza de la industrialización y la movilidad de la mano de obra como aspecto particular, presentando sobre algunos puntos evidencias obtenidas en investigaciones efectuadas en México (en Atlixco, Puebla). Por su parte, Georges Balandier examina el impacto del proceso de desarrollo sobre la mentalidad y el comportamiento del hombre, en Africa, especialmente en sus élites, y señalando las ambigüedades e inquietudes resultantes. Finalmente, el profesor argentino Torcuato S. Di Tella al ocuparse del proceso de desarrollo afirma que una vez ocurridos los principales fenómenos económicos y políticos del “despegue” no vuelven a presentarse iguales circunstancias, esto con base en un análisis del “perfil de la pirámide social” en el momento del “despegue” tal como se presentó en Japón, Rusia, China y en algunas sociedades latinoamericanas.

En la segunda parte “Implicaciones del Desarrollo”, se estudian las relaciones entre el desarrollo económico y los cambios concomitantes, y sus consecuencias que se operan en diferentes sectores de la estructura social. La inicia un trabajo de Hermes Lima que analiza la fisonomía de los países latinoamericanos an-

tes de la Primera Guerra Mundial y sus cambios registrados, conforme a sus características particulares, que les permitieron formular una política nacionalista. Jorge Graciarena aborda las vicisitudes del sistema político y el desarrollo, planteando esta alternativa: adaptación gradual del sistema a las transformaciones o ruptura de esa continuidad, esto es, evolución o revolución. Un estudio del *Bureau International Do Trabalho* cubre los aspectos demográficos, sosteniendo que ningún país se desarrolla sin alterar profundamente la distribución ecológica de su población, mediante corrientes migratorias internas. Clarence Senior, en su artículo sobre reforma agraria, sostiene la tesis de la importancia esencial que tiene la renovación estructural de la economía rural como condicionante del desarrollo. Un análisis histórico de la participación de las clases populares en el

proceso político de las sociedades latinoamericanas presenta Gino Germani, afirmando que las implicaciones políticas del desarrollo económico en esa área no obedecen a los lineamientos seguidos en otras partes del mundo. Corolario de esta recopulación es la intervención de Bert Hose-litz al exponer el conjunto de factores de diversa índole que históricamente contribuyeron a imprimir modalidades y características diferentes al desarrollo de América del Norte y Latinoamérica.

Es indudable que *Procesos e implicaciones del desarrollo* constituye una publicación de gran interés por el enfoque y diversidad de los temas abordados y en especial por sus referencias al caso latinoamericano que arrojan nueva luz para la explicación y comprensión del proceso de transformación de nuestras sociedades tradicionales a estructuras modernas. GUADALUPE ALVAREZ

* L. A. Costa Pinto y W. Bazzanella. PROCESSOS E IMPLICAÇÕES DO DESENVOLVIMENTO, Biblioteca de Ciências Sociais, Brasil, 1969, 247 pp.